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安徽凤凰滤清器股份有限公司是一家专业从事汽车滤清器研
发ʩ制造ʩ销售的高新技术企业，产品包括空气滤清器ʩ空调滤清
器ʩ机油滤清器ʩ燃油滤清器四大系列9000多个品种，拥有百余项
发明专利，产品远销全球30多个国家和地区，去年销售收入达到3.9
亿元，堪称我市滤清器企业的龙头老大ʪ

公司能够取得今天的成就，作为科技领军人物的陈登宇功不可
没ʪ1989年，他大学毕业之后进入企业，一直从事滤清器工艺研发
工作，凭着勤学苦练ʩ勇于创新的开拓精神，先后主持攻克多项技术
难题，成功打破国外技术垄断，带领企业走出了一条自主创新的发
展之路ʪ

勤奋好学 不断钻研技术水平

大学毕业后，时年24岁陈登宇进入企业担任技术员ʪ面对新
的工作环境和技术岗位，他深知，单凭在学校掌握的理论知识远远
不够，必须要在实践中继续学习和积累经验ʪ于是，本着对工作负
责的态度，他经常向身边的师长请教，坚持学习相关知识，不断提
高自己的业务水平ʪ

Ž当时，我就是个初出茅庐的年轻人，虽然在大学里学的理论
知识不少，可在实际工作中却是个十足的小学生ʪž回忆过去，陈登
宇笑着说，自己刚去单位时，对身边几乎所有东西都感到陌生，甚
至连部分产品的名称都叫不上来，更遑论开展技术革新了ʪ

陈登宇回忆，为了尽快适应新的工作岗位，他先后购买了上百
册书籍，每天下班后都会留在单位钻研各种技术，力求通过理论实
践相结合，不断提高技术能力ʪ经过多年的刻苦钻研，他掌握的相
关技术越来越多，业务能力不断增强，逐渐从技术员一路晋升为工
程师，成为公司的技术大拿，并最终成长为公司的掌舵人ʪ

在他的带领下，公司成立了一支业务精湛的研发团队，长期致
力于滤清器产品开发设计工作，多次承担技术攻关项目，研发和解
决上百个产品制造工艺和难题，并获评我市第三批Ž3221ž创新团
队，参与制定了多项滤清器国家与行业标准，不但持续增强了产品
的核心竞争力，而且帮助企业实现销售额连年攀升，更推动了滤清
器行业的整体进步ʪ

陈登宇还通过大量查阅相关资料ʩ文献并结合自己多年的工
作经验，编写了公司新产品ʩ新工艺要求及程序文件等资料，帮助
基层工作人员提高业务水平和工作质量ʪ在企业科研过程中，他
经常深入到研发项目每一个环节，及时纠正工艺技术中存在的质
量问题以及细部作法不完善不到位的地方，有效控制了质量通病
的发生，提高了产品质量的预控ʪ

全力以赴 坚持自主创新不动摇

Ž作为一家高新技术企业，创新始终是我们企业不断成长的法
宝，唯有坚持创新不动摇，方能在日益激烈的市场环境下立于不败
之地ʪž陈登宇告诉记者，多年来，公司在自主创新领域从未停下脚
步，也因创新取得无数令人骄傲的成绩ʪ

2011年8月，公司新增了纳米滤材改性和改性滤材产业化项
目，陈登宇为此专门成立纳米新材料研究所，加大纳米材料及纳米
改性滤材的研发ʪ经过不懈努力，该项目技术难题被一举攻克，多
个项目已经实现产业化，并取得良好的经济效益，更通过了省861
重点工程的认定，极大地激发了技术人员的创新研发热情ʪ

尝到了创新的Ž甜头ž后，公司开始向更高的目标攀登ʪ2012
年，为了打破国外对滤清器高端市场的长期垄断，陈登宇再次肩负
起公司的Ž环保型机油滤清器ž研发重任ʪ他一方面组织技术研发
人员开展技术攻关，另一方面通过举办专题讲座ʩ召开总工程师例
会以及现场检查指导等方式，加速推动项目研发工作开展ʪ

当年年底，陈登宇和团队就攻克了超声波焊接工艺ʩ自动化生
产线ʩ专用设备等技术难题，成功研发出国内第一套旋装式滤清器
外壳的喷粉工艺及适用于该工艺的流水线，解决了一直以来困扰
行业的生产自动化程度低ʩ人工成本高ʩ不利于环保等问题，实现
了设备ʩ工艺ʩ材料的全自主研发，获得安徽省专利优秀奖，并在整
个行业推广ʪ

未雨绸缪 促进企业再次腾飞

经过多年发展，安徽凤凰滤清器股份有限公司已经成为一家
拥有众多自主知识产权的行业领先企业，通过多项国际质量管理
体系认证，其滤清器产品广泛适用于乘用车ʩ商用车及各类工程机
械，产品行销海内外，先后荣获中国汽车用品行业十大驰名品牌ʩ
安徽省著名商标ʩ安徽省名牌产品ʩ安徽工业精品称号ʪ

企业发展蒸蒸日上，陈登宇对科技创新的执念始终未变ʪ在
他的带领下，公司坚持创新驱动发展的理念，专注于滤清器产品的
研发，每年研发投入占到销售总额的4%以上，已累计获得专利152
项，2014年至2021年连续登上安徽省发明专利百强排行榜，成功参
与制订了国家标准1项ʩ行业标准11项ʩ团体标准7项ʪ

创新引领让凤凰滤清器走向了世界，更为其进入资本市场创
造了条件ʪ继上市新三板后，2021年，凭着强劲的创新能力和较高
的盈利水平，安徽凤凰滤清器股份有限公司成为我市首批在北京
证券交易所开市交易的上市企业，也成为国内滤清器行业首家上
市公司ʪ公司营业收入2021年再创历史新高ʪ

为了把企业继续做大做强，自2016年起，公司开始谋划高端滤
清器新项目，在高新区管委会的大力支持下，年产4500万只高端滤
清器项目顺利立项，项目占地170亩ʩ建筑面积22万平方米ʪ陈登
宇告诉记者，经过近6年持续建设，项目已经部分建成投产，三期项
目建设也在稳步推进ʪ待项目全部达产后，预计每年可新增销售
收入6亿元，企业有望再上一个发展新台阶ʪ目前，项目一期工程
年产2500万只高端滤清器项目已在募集资金带动下全面投产ʪ
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在世界经济格局不断变化的今天，劳动力成本的上
涨，成了经济发展的一大阻碍ʪ随着科技的进步，以智能科
技和AI技术替代传统简单重复劳动，成为了新的解决之道，
智能机器人已经越来越多的进入社会生产生活的各个
领域ʪ

近年来，我市积极贯彻国家有关政策，结合当地产业转
型需求与产业基础，大力发展机器人产业ʪ系列政策利好
吸引了一些机器人企业先后落户，安徽省配天机器人集团
有限公司便是其中一家Ž明星ž企业ʪ索利洋作为安徽省配
天机器人集团有限公司CEO，多年来，带领团队不断拼搏，
推动着机器人产业朝着Ž世界级ž目标前行，让中国科技引
领世界发展ʪ

开荒拓土：让梦想照见现实

索利洋毕业于清华大学精密仪器专业，毕业之后便顺
利进入外企工作ʪ

2010年，正是智能制造行业风起之时ʪ
索利洋相信，中国人也能做机器人，并做得不比外国人

差ʪ于是，索利洋和5个北大清华的校友组团走出外企，抱
着为民族工业贡献自己一份力量的初心，加入大富配天集
团，转行投身于智能制造行业，组建了配天机器人北京研发
中心ʪ

Ž当初创业最大的情怀，是中国机器人行业发展在我们
看来大有可为ʪ需要一个具备创新的团队专注这方面，以
一个更高的角度去做一个中国人自己的机器人ʪž回首创业
初衷，索利洋说，选择民族企业和外企最大的区别在于，在
民族企业能够更好地实现自身的价值，把知识运用在中国
大地上ʪ

转投于一个没有任何Ž前车之鉴ž的新兴产业，凭借的
不只是一腔热血，也需要现实对理想的支撑ʪ

相比于发达国家，中国的机器人行业起步较晚，而且是
典型的Ž三高ž行业，技术壁垒高ʩ研发资金需求大而且回报
周期长ʪ面对行业的未知和风险，常见的是望而却步，索利
洋却是少有的勇于探索和执着于技术梦想的人ʪ

Ž拥有核心技术是关键ʪ工业机器人必须完全掌握软
硬件核心技术ʪž索利洋表示，工业机器人发展进程中，核心
零部件的自主可控是发展的必经之路，只有自主原创开发，
加速工业机器人的国产化，才能打破技术壁垒，为机器人产
业提供持久生命力，让中国从工业机器人大国向强国转
变ʪž

索利洋和团队小伙伴们凭借着一股不服输的劲儿，在
研发的道路上不断摸索，实现了科技的Ž逆风翻盘žʪ

不断探索：坚持自主原创

核心技术只有自主原创才是公司未来发展的Ž永动
机žʪ

减速器ʩ控制器ʩ伺服系统作为工业机器人本体的三大
关键零部件，直接影响机器人的性能和质量ʪ

Ž配天机器人自2010年成立之初，就一直在走独立自主
的正向研发之路，这在机器人行业是个异类ʪ当时，大多是
买国外的机器人来拆，反向工程是主流ʪž索利洋告诉记者，
他们的团队很年轻，七八个年轻人敢于尝试ʩ敢于试错ʪ当
年，一切从零开始，没有任何技术积累，没有任何指导，仅仅
是靠自己摸索着往前走ʪ最终，从机械硬件到软件算法全
部自己研发ʪ

2010年6月，配天机器人北京研发中心第一代机器人开
始研发，用了8个月时间，实现了在IPad上画画ʪ

第一台机器人首先自研的是机器人的Ž大脑ž控制系
统，从无到有的成功为Ž跨界团队ž打了一剂Ž强心针žʪ

Ž第一代机器人的主要的研发目的是验证我们的一些
想法，因为那时候我们没做过机器人，所以说机器人能够动
起来，我们能控制它，当时团队就十分高兴ʪ但毕竟产品的
控制软件算法不成熟，样机在工厂调试的时候出现了机器
人失控，万幸没有人员受伤，这次事故也为后来的研发安全
敲响了警钟ʪž索利洋说道ʪ

有了第一次的经验，2011年2月，团队开始重新设计负
载50公斤的第二代机器人ʪ不仅使用了自研的控制系统软
件，还触及核心部件，工业机器人的Ž心脏žŸŸ伺服驱动器
和伺服电机ʪ潜心研发一年，却以失败告终ʪ

Ž第二代机器人在研发时，我们引入了太多新的东西，
这些自己开发的核心模块并没有成熟就拿来用，这也给我
们一个很大的教训，做产品研发不能着急，必须要把核心模
块做成熟了才能用ʪž总结经验后，整个团队用了5年的时间
潜心打磨自主研发的机器人的本体设计ʩ控制系统和核心
部件ʪ

直到2016年，经过不断的测试和性能提升，成熟稳定的
第三代机器人终于Ž拨云见日ž推向市场ʪ

抢抓机遇：助推机器人产业腾飞

配天机器人发展至今十二年，坚持将技术研发作为公
司的核心驱动力，定义并不断完善产品开发流程，建立了具
有整体系统设计ʩ核心算法开发ʩ软件系统开发ʩ硬件电路
开发ʩ机械传动及结构设计ʩ工业设计以及产品功能性ʩ可
靠性ʩ环境适应性测试能力的高素质研发团队，产品和业务
覆盖全系列工业机器人ʩ伺服系统ʩ数控系统ʩ视觉系统ʩ自
动化集成等多个领域ʪ

如今，配天六轴机器人在产品性能方面，稳定性ʩ精准
度均可比肩A B B ʩK U K A（ 库卡）ʩF A N U C（ 发那科）ʩ
YASKAWA（安川）行业Ž四大家族ž，可以满足各类行业的

各种工艺需求；产品研发方面，国产化程度达到90%以上，持有800余项专利（含200余
项发明专利）及60余项软件著作权，目前参与制定中的国家标准有30余项ʪ

除了机器人的核心零部件和本体的研发，配天机器人开发了具有全球首创的系
统集成案例Ž无源滤波器自动化智能柔性装配生产线ž和Ž粉针剂类药品自动投料系
统ž并已投入量产ʪ开发的协作机器人MoKi 5，便携轻巧且可以应用各类场景，能够
完美实现人机协作ʪ在即将召开的世界制造业大会上，配天的硬核科技将进行全方
位展示ʪ

Ž任何一个行业从新兴到变革，都会经历一番大浪淘沙ʪ团队的目标不是仅仅做
出一个能用的机器人，而是将它当作一个工艺品来打磨ʪ我们要永远像创业第一天
那样思考，追求极致，才能在市场洗牌的过程中存活下来ʪž索利洋表示，未来，公司将
继续坚持加大自主研发力度，目标是打造中国高端机器人领导品牌，实现以自主技术
体系打造的中国ŽFANUCž，为推进中国智能制造贡献力量ʪ
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蚌报融媒体记者 贾铁成 通讯员 顾慧敏

Ž我们自主研发的30微米柔性玻璃在
测试设备上已经连续弯折40万次ʪž说到公
司的新产品时，凯盛科技股份有限公司副
总经理张少波的脸上显露出自豪的表情ʪ

Ž我自己没有什么好说的，就是不停地
立项ʩ实验ʩ投产ʩ改进，真没有什么特别的
地方......ž说起自己，这位在玻璃行业已经
摸爬滚打了36年的高级工程师，却显得有
些局促不安ʪ

张少波的头衔有很多，取得的成果也
很多ʪ他是安徽省战略领军人才ʩ国务院
特殊津贴专家ʩ安徽省115产业创新团队带
头人，曾获国家科技进步二等奖ʩ全国建材
行业技术革新一等奖ʪ承担或参与了国家
火炬计划产业化示范项目ʩ安徽省重大科
技专项ʩ安徽省科技攻关项目ʩ安徽技术转
移计划项目等多项国家和省市科技项目ʪ
但谈到这些，张少波说，这都是过去的成
绩，信息显示这个行业技术日新月异，产品
不断更新换代，进入这个行业，不仅要紧跟
产业的发展步伐，更要引领整个产业的发
展，所以自感压力很大，从不敢停下脚步ʪ

发展的压力从1994年就被张少波背负
到身上了，那一年，他被选拔担任科技攻关
组组长，全面主持ITO导电膜玻璃的研发
生产ʪ这个项目当时在国内几乎是一片空
白，技术上的参考借鉴完全没有，更让张少
波和他的团队深感郁闷的是，生产用到的
玻璃基板全部要从英国进口，价格昂贵不
说，光运输周期每批原料就要两个月左右ʪ
仰人鼻息的滋味不好受，张少波和研发团
队暗下决心：我们自己来，我们来做中国导
电膜玻璃的Ž拓荒牛ž！

Ž那时候，经常一连十几天吃住都在实
验室，失败那是常有的事，有时候辛苦了个
把月，到了临门一脚，又失败了ʪ我老是怀
疑自己的方向是不是错了ʪž现在回忆起
来，张少波面带笑容调侃着自己，但在当
时，失败的阴影如同沉重的大山一样让他
几乎喘不过气来ʪ

Ž还好，我和团队的同志们一起挺过来
了ʪž这个朴实的皖北汉子轻描淡写地略过
了那段艰辛，他主持完成的导电膜玻璃透
过率测试方法改进ʩ导电膜玻璃生产线提
速改进ʩ水处理系统技术改进等项目连续
取得突破性成果，迅速使公司ITO导电膜
玻璃产量由63万片/年提高到90万片/年，
实现了从小批量生产到大规模工业化生产
的突破，ITO导电膜玻璃产品透过率指标
由85%提高到88% ，成品率由95%提高到
97%，达到国际同类产品的先进水平ʪ

从那以后，张少波马不停蹄，先是主持
ŽSTN型ITO导电膜玻璃ž研发课题，带领
科技攻关组克服困难，大胆创新，成功研制
出高档次的STN型导电膜玻璃，使成品率
由90%提高到98%，产品质量和技术水平达
到国内领先ʩ国际先进水平ʪ之后数年间，
张少波又先后主持研发TP型ʩCF型ʩAR
型ʩPET-FILM导电膜玻璃，通过对这一系
列科技成果的产业化转化，公司获得了大
量的国外订单，一跃成为国内生产规模ʩ产
品质量一流的ITO导电膜玻璃生产ʩ研发
基地ʪ在此基础上建设的ITO导电膜生产
线，技术水平达到国内领先ʩ国际先进水
平，并获得国家火炬计划产业化示范项目
荣誉ʪ

时光飞逝，当凯盛公司已经成为世界
级ITO研发生产企业的时候，当张少波已
经奠定在导电膜玻璃镀膜专业不可动摇地
位的时候，他还是感觉到如山的压力ʪ

随着5GʩAI等新技术的快速发展，张
少波敏锐地意识到，柔性和折叠必将成为
显示产业重点关注的发展方向和趋势ʪ

Ž如果不创新，只有死路一条ʪž2019
年，他领导课题组对超薄柔性玻璃盖板

（UTG）进行立项研发ʪ通过不断工艺方
案摸索和测试，经过半年的研究做出了50
微米的UTG玻璃样品，通过该样品打入了
国内知名终端厂商，并成立了联合开发团
队ʪ通过不断自主摸索，于2021年底成功
自主开发出30微米厚度的超薄柔性UTG
玻璃，其弯折半径小于1毫米，弯折性能达
到连续40万次不破碎的国际领先水平ʪ并
开发出极薄玻璃减薄技术ʩ柔性玻璃切割
技术及外形加工ʩ柔性玻璃边缘强化技术ʩ
柔性玻璃钢化技术ʩ柔性玻璃盖板表面修
复技术等一套完整柔性玻璃加工技术，突
破了国际上对UTG技术的垄断，让凯盛成
为目前国内唯一一家能批量提供具有自主

知识产权的全国产化超薄柔性玻璃产品的企业，形成了国内唯一ʩ国际
首创的覆盖Ž高强玻璃Ÿ极薄薄化Ÿ高精度加工Ÿ柔性贴合ž的全国产
化超薄柔性玻璃产业链，突破了信息显示关键材料技术，不断满足显示
终端柔性可折叠发展趋势对关键材料的需求，从源头上保障中国信息
显示产业链安全ʪ

默默地耕耘，从显示行业的Ž开荒者ž到今天的Ž领跑者ž，张少波和
他的团队从没有停下过脚步，Ž一点都不夸张，显示行业的终端市场ʩ技
术都在不断进步，可以说两三个月就要更新一代，所以我们不断地进行
创新，对产品不断地进行改进，才能不断地赢得市场！ž张少波说ʪ
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张 军

蚌报融媒体记者 何沛

以Ā制造世界f创造美好ā为主题的2022世界制造业大会，将于9月20日至23
日在合肥举办，本届大会突出国际性ǐ引领性和专业性Ǒ届时，安徽凤凰滤清
器股份有限公司ǐ凯盛科技股份有限公司ǐ安徽省配天机器人集团有限公司将
应邀赴会，展示三家企业在各自行业领域的最新成果，展示蚌埠制造的城市实
力与蚌埠智造的创新精神Ǒ
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